
Legislatura Ordinaria 

Sesión 66 .a en Miércoles 13 de Septiembre de 1 9 4 4 
(Espe cial) 

(Oe 15 a 16 horas) 

PRES IDENCIA DEL SEÑOR URREJOLA, DON JOSE FRANCISCO 

SUMARIO DEL D E B A T E 

1.—Se considera y queda pendiente en 
discusión general, el proyecto sobre orga-
nización de la industria de lechería. 

Usan de la palabra, los señores Lira In-
fante, Cruz Coke, Rodríguez de la Sotta y 
Del Pino, quien queda con la palabra. 

Se levanta la sesión. 

SUMARIO DE DOCUMENTOS 

Se dió auenta: 
1.—De once oficios de la H. Cámara de Di-

putados : 

Con el primero remite aprobado un pro-
yecto de ley sobre autorizació<n al Presi" 
dente de la República para indemnizar a 
fes viudas y huérfanos de las víctimas de 
la catástrofe de flSewell. 

Pasa a Comisión de Hacienda. 
Con el segundo comunica que ha tenido a 

"ien aprobar sin modificaciones el proyecto 
de ley sobre aumento de pensión a don Ho-
racio Hevia Labbé. 

Se mandó comunicar a S. E . el Presi-
en te de la República. 

Con los nueve siguientes comunica que 
a Prestado, su aprobación a los siguientes 

Proyectos de ley : 

Sobre <;oncesión de pensión a doña Ame" 
lia Curbis vda. de Pérez; 

Sobre concesión de pensión a doña Hor-
tensia Guerrero vda. de Venegas; 

Sobre concesión de pensión a doña Ana 
Feliú vda. de Vargas; 

Sobre abono de servicios a don Ramón 
Valenzuela Salas; 

Sobré reajuste de jubilación a don Euge-
nio Ponisio; 

Sobre aumento de pensión a doña Lúa 
Estela Yáñez Velasco; 

Sobre concesión de pensión a doña Berta 
Dueñas de Sepúlveda; 

Sobre concesión de pensión a don Manuel 
Plaza; y 

Sobre concesión de pensión a doña Jeró-
nima Boto Oyarce. 

Pasan a la Comisión de Solicitudes Par-
ticulares. 

2 .—De un informe de la Comisión de Go-
bierno, recaído en el proyecto de ley 
que modifica la Ley de Correos y Te" 
légrafos, en lo relativo a] porte franco 
de la correspondencia de los parla" 
mentarios. 
Queda para tabla. 

3 . — D í una Moción de los HH. SS. Señores 
Cruchaga y Moller, en la que inician 



na proyecto de ley sobre prórroga (Je 
pensión a doña Adriana Egaña Pinto 
y a doña Erna Egaña Pinto de Díaz. 

Pasan a la Comisión de Solicitudes Par-
ticulares. 

ASISTENCIA 

Asistieron los señares: 

Alessandri, Fernando Martínez Montt, Julio 
Azocar, Guillermo Maza José 
Bravo, Enrique Moller, Alberto 
Cruchaga, Miguel Opa se, Pedro 
Cruz Coke, Eduardo Ortega, Rudecindo 
Cruzat, Aníbal Ossa, Manuel 
Estay, Fidel Piso del, Humberto 
Guzmán, E. Enrique Rivera, Gustavo 
Jirón, Gustavo Rodríguez, Héctor 
tira, Alejo Torres, Isauro 
Martínez M., Carlos A. Walker, Horacio 

Secretario accidental: galas P., Eduardo. 
Y los señores Ministros: 
De Hacienda, 
De Salubridad Pública y Asistencia SociaJ. 

ACTA APR0I5ADA 

Sesión 64.a Especial Secreta, en 12 de sep-
tiembre de 1944 

Presidencia del señor Videla Lira 

El acta de esta sesión, que está aprobada, 
no se inserta por corresponder a una se 
sión secreta. 

cados de la referida catástrofe y «jue por e] 
heclío de no ser obreros o empleados de la 
Bradeu Copper Company, no han recibido 
indemnización o ayuda de esta Empresa. 

Es tai ayuda se llevará ai efecto por inter-
medio de la Dirección General de Auxilio 
(Social, del Intendente de la Provincia de 
O'Higgins y de los Alcaldes de Machalí y 
Raneagua, y consistirá en proporcionar ro-
pas, menajes, atención médica u otra que 
a juicio de esa Comisión corresponda otor-
gar. 

Artículo 4.o — Cincuenta mil pesos 
(¡fí r>(),(MM)) que la Dirección (leneral de Ca-
rabineros invertirá en la adquisición de un 
bien raíz en la ciudad de Raneagua. y que 
será obsequiado a la viuda del carabinero 
don Narciso Segundo Cancino Herrera, 
muerto en actos del servicio, con la prohibi-
ción de enajenarlo hasta la mayor edad de 
los luios del mencionado carabinero. 

Artículo 5.0—El gasto que demande Ja. 
aplicación de la presento lev se cargará a 
la cuenta de ingresos D-10'h) producida en 
exceso sobre el cálculo de entradas. 

Esta ley regirá desde su publicación en 
el "Diario Oficial". 

Dios guarde a V. E —S. Sasntandreu 
Herrera. — G. Montt Pinto, Secretario. 

CUENTA DE LA PRESENTE SESION 

l.o De los siguientes oficios de la H. Cá-
mara de Diputados: 

Santiago, 7 de septiembre de 1944. — 
Con motivo del Mensaje que tengo a honra 
pasar a manos de V . E. , la Cámara de Di-
putados ha tenido a bien prestar su apro-
bación al siguiente. 

i 
Proyecto de ley 

"Artículo l.o—Autorízase al Presidente 
de la República para invertir hasta la suma 
de un millón de pesos ($ 1.000,000) coji los 
objetos que se indican en los artículos si-
guientes . 

Artículo 2.0--Hasta quinientos mil pesos 
($ 500,000), en la construcción de una po-
blación destinada a las viudas y huérfanos 
de las víctimas de la catástrofe ocurrida el 
8 de agosto del presente año, en Sewell. 

Artículo 3.o—Cuatrocientos cincuenta mil 
pesos ($ 450,000) en atender a los damnifi" 

Santiago. 13 de septiembre de 194f4. - -
La Cámara de Diputados ha tenido a bien 
pipetar si¡ aprobación en los misinos tér-
minos en que lo ha hecho el H. Senado al 
proyecto que aumenta, por gracia, la ju-
bilación de que actualmente disfruta don 
Horacio Ilevia Labbé. 

Lo que tengo la honra de comunicar a 
V . E. en respuesta al oficio N .o 401, de 
fecha 10 de agosto del presente año. 

Devuelvo los antecedentes respectivos. 
Dios guarde a V . E. —S. Santandreu He-

rrera. — G. Montt Pinto, Secretario. 

Santiago, 13 de septiembre de 1944. — 
Con. motivo de la presentación, informe y 
demás antecedentes, que tengo a honra pa" 
sar a manos de V . E. , la Cámara de Di-
putados ha tenido a bien prestar su apro-
bación al siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo único.—Concédese, por gracia, 
a doña Amelia Courbis de Pérez, una pen" 
sión anual de dieciocho mil pesos. 

El gasto que demande el cumplimiento 



de la presente ley se imputará al ítem res-
pectivo de Pensiones del Presupuesto del 
Ministerio do Hacienda. 

Esta ley regirá desde la fecha de su pu-
blicación en e! "Diario Oficial". 

Dios guarde a V . E. S. Santandreu 
Herrera. — L. Astaburuaga, Prosecretario. 

Santiago, 13 de septiembre de .1944. — 
Con motivo de la presentación, informe y 
demás antecedentes, que tengo a honra pa-
sar a mano« do V. K., [a Cámara de Dipu-
tados ha tenido a bien prestar su aproba-
ción al siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo único— Concédese, por gracia, 
a doña Hortensia Guerrero viuda de Vene" 
gas. una pensión de quinientos pesos 
( $ 500) mensuales. 

El gasto que demande el cumplimiento 
de la presente le}', se imputará al ítem de 
Pensiones del Presupuesto del Ministerio 
<le Hacienda. 

Esta ley regirá desde la fecha de publi-
cación en el "Diario Oficial". 

Dios guarde a V . E. — S. Santandreu 
Herrera. — G. Montt Pinto, Secretario. 

Santiago, 18 de septiembre de 1944. -
Con motivo de la moción e informe, que 
tengo a honra pasar a manos de V . E., la 
Cámara de Diputados lia tenido a bien 
prestar su aprobación al siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo único.—Auméntase, por gracia, 
a un mil pesos ($ 1,000) mensuales la pen-
sión de montepío de que en la actualidad 
disfruta doña Ana Feliú viuda de don Gui-
Hernio Vargas Fernández. 

El mayor gasto que significa esta ley se 
imputará al ítem de Pensiones del Minis-
terio de Hacienda. 

La presente ley regirá desde la fecha de 
su publicación en el "Diario Oficial". 

Dios guarde a V. E. — S. Santandreu 
Herrera. — G. Montt Pinto, Secretario. 

Santiago, 13 de septiejmbre de 1944. — 
Con motivo de la presentación e informe, 
que tengo a honra pasar a manos de V . E., 
la Cámara de Diputados ha tenido a bien 
prestar su aprobación al siguiente 

Proyecto de ley: 

"Arlíciyo único.—Reconócese, por gracia 
y para todos los efectos legales, a don Ra-
món Valenzuela Salas, los diez años, once 
meses y trece días que prestó servicios como 
Oficial de Reclutamiento, en la ciudad de 
Valdivia. 

Esta ley regirá desde la fecha de su pu-
blicación en e] "Diario Oficial". 

Dios guarde a V . E. — S. Santandreu 
Herrera. — G. Montt Pinto. Secretario 

Santiago, 13 de . septiembre de 1944. — 
Con motivo de la moción que tengo a honra 
pasar a manos de V . E. , la Cámara de Di-
putados ha dado su aprobación al siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo ímico.—Concédese, por gracia, 
al ex Capitán de Ejército, don Eugenio Po-
nisio H., e) derecho a disfrutar de la renta 
y prerrogativas que le habrían correspon-
dido a la fecha de su retiro a un Mayor de 
Ejército, para cuyo efecto se le otorgará 
uueva cédula de retiro. 

El mayor gasto que demande el cumpli-
miento de la presente ley, se imputará al 
ítem de Pensiones del Presupuesto del Mi" 
nisterio de Defensa Nacional, Subsecretaría 
de Guerra. 

Esta ley comenzará a regir desde la fe-
cha de su publicación en e] "Diario Oficial". 

Dios guarde a V . E. — S. Santandreu 
Herrera. — G. Montt Pinto, Secretario. 

Santiago, 13 de septiembre de 1944. — 
Con motivo de la presentación e informe,, 
que tengo a honra pasar a manos de V . E . r 

la Cámara de Diputados ha tenido a bien 
prestar su aprobación al siguiente 

¡Proyecto de ley: 

"Artículo único.—Auméntase, por gracia a 
la cantidad de un imil pesos ($ 1,000), la 
pensión mensual de que en la actualidad dis-
fruta doña Luz Estela Yáñez Velasco. 

El mayor gasto que demande el cumpli-
miento de esta ley se imputará al ítem de 
Pensiones del Presupuesto del Ministerio de 
Hacienda. 

La presente ley regirá desde la fecha de 
su publicación en el "Diario Oficial". 

Dios guarde a V . E. — S. Santandreu 
Herrera. — L. Astaburuaga, Prosecretario. 



Santiago, 13 de septiembre de 1944. — 
Oon motivo de la moción e informe, que 
tengo el honor de pasar a manos de V . E. , 
la Cámara de Diputados ha tenido a bien 
prestar su aprobación al siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo único.—Concédese, por gracia. a 
doña Berta Dueñas viuda de Sepúlveda una 
pensión de dos mil pesos mensuales.. 

El gasto que demande el cumplimiento 
de la presente lev se imputará al ítem de 
Pensiones del Presupuesto del Ministerio 
de Hacienda. 

Esta ley regirá desde la fecha de su pu-
blicación en el "Diario Oficial". 

Dios guarde a V . E. — S. Santandreu 
Herrera. — G. Montt Pinto, Secretario 

Santiago, 13 de septiembre de 1,944. — 
Con motivo de la moción e informe, que 
tengo a honra pasar a manos de V . E . , 
la Cámara de Diputados ha tenido a binu 
prestar su aprobación al siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo único.—Concédese, por gracia, a 
don Manuel Plaza, una pensión mensual de 
un mil pesos ($ 1,000). 

El gasto que demande la aplicación de 
esta ley se imputará al respecto ítem de 
Pensiones del Presupuesto del Ministerio de 
Hacienda. 

Esta ley regirá desde la fecha de su pu-
blicación en el "Diario Oficial". 

Dios guarde a V . E. — S. Santandreu 
Herrera. — 6. Montt Pinto, Secretario. 

Santiago, 13 de septiembre de 1944. — 
Con motivo de la moción, informe y antece-
dentes que tengo a honra pasar a manos de 
V . E., la Cámara de Diputados ha tenido 
a bien prestar su aprobación al siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo único.—Concédese, por gracia, a 
doña Jerónima Soto Oyarce, ex maestra 
fiscal primaria, una pensión de $ 800 men-
suales . 

El gasto que demande el cumplimiento 
de la presente ley se imputará al ítem de 
Pensiones del Presupuesto del Ministerio 
de Hacienda. 

Esta ley comenzará a regir desde la fe-
cha de su publicación en el "Diario Oficial". 

Dios guarde a V . E. — S. Santandreu 
Herrera: — L. Astaburuaga, Prosecretario. 

2.o Del siguiente informe: 

De la Comisión de Gobierno recaído en el 
proyecto de la Cámara de Diputados, 
que modifica la Ley de Correos y Telé-
grafos en lo referente al porte franco de 

la correspondencia de los parlamentarios. 

Honorable Senado: 

Vuestra Comisión de Gobierno lia estu-
diado un proyecto de ley, remitido por la 
I í . Cámara de Diputados, que modifica la 
letra c) del artículo 135 de la ley N.o 7,392, 
Orgánica de los Servicios de Correos y Te-
légrafos. en lo referente al porte franco 
de 1h correspondencia del Congreso Nacio-
nal . 

Actualmente la letra c) de dicho artículo 
135 de la ley 7,392, dice que gozará de li-
beración de porte postal la correspondencia 
que expidan en ejercicio de sus funciones 
"el Presidente del Senado, el Presidente de 
ia Cámara de Diputados y las Secretarías 
respectivas", y ateniéndose a su tenor li-
teral, la Dirección de Correos ha interpre-
tado que no tiene derecho a liberación de 
porte postal la correspondencia que envíen 
personalmente los parlamentarios, por lo 
que oficinas do provincias no han aceptado 
recibir en esas condiciones la remitida por 
ellos en los sobres proporcionados por las 
Secretaría? con el correspondiente timbre 
de porte liberado. 

Como el espíritu de la disposición citada 
fué evidentemente que todos los parlamen-
tarios disfrutaran de la franquicia del por-
te franco en su correspondencia, la H. Cá-
mara ha aprobado su modificación en el 
mentido indicado en el proyecto en informe, 
con lo que se evitarán algunos inconvenien-
tes que se han producido con motivo de su 
interpretación. 

La Comisión por estas razJones eistima 
que debe aceptarse el proyecto, y os pro-
pone su aprobación en los mismos términos 
en que viene formulado. 

Sala de la Comisión, a 12 de septiembre 
de 1944. 

Acordado en sesión de fecha de hoy, con 
asistencia de los señores: Martínez don 
Carlos A. (Presidente), Ossa y Martínez M. 

Carlos Alberto Martínez. — Manuel Ossa 
C. — J. Martínez Montt. — H. Hevia, 
Secretario. 



3.o—De la siguiente ¡moción de los H. se-
ñores Crnchaga y Moller: 

Honorable Senado: 

LKIS señoras doña Adriana Egaña Pinto 
r doña Emma Egaña Pinto de Díaz, reciben 
del Estado una pensión de gracia de qui-
nientos pesos mensuales cada una, que por 
los grandes servicios prestados a la Repú-
blica por don Mariano Egaña, don Juan 
Egaña y otros de sus parientes, les conce-
dió la ley N.o 7,025, de 27 de Agosto de 
1941, publicada en el "Diario Oficial" 
fecha 10 de septiembre de 1941. 

Las circunstancias actuales del costo de 
la vida en Chile, para dos señoras ancianas 
y muy pobres, bastan para creer que con 
esa ínfima pensión no pueden vivir. 

Tenemos el honor de presentar el si-
guiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo único.—La prórroga por diez 
años más del plazo de la pensión de gracia 
concedida a doña Adriana Egaña y Pinto 
y a doña Emma Egaña y Pinto de Díaz,/por 
ley N.o 7,025 promulgada en el "Diario Ofi-
cial", del 10 de septiembre de 1941; y se 
fi ja desde ahora en un mil pesos mensuales 
la pensión de cada una de las señoras 
Egaña. — Miguel Cruchaga.—Alberto Mo 
11er. 

DEBATE 

—Se abrió La sesión a las 15 horas, 15 mi-
nutos, con la presencia en la Sala de 14 
¡señores Senadores. 

El señor Urrejola (Presidente). 
En el nombre de Dios, se abre la sesión. 
El acta de la sesión 64.a, .en 12 de sep-

tiembre, aprobada. 
El acta de Ja sesión 65.a, en 13 de sep* 

tiembre, queda a disposición de los señores 
Senadores. 

Se va a dar cuenta de los asuntos que 
han llegado a lá Secretaría. 

—El señor Secretario da lectura a la 
Ouenta. 

PLAN DE FOMENTO DE LA INDUSTRIA 
DE LECHERIA 

El señor Urrejola (Presidente).—Corres-
ponde al Honorable Senado continuar la 
discusión general del proyecto sobre pro-
ducción, abastecimiento y consumo de le-
che en el-país. 

El señor Lira Infante.— Pido la palabra, 
señor Presidente. 

El señor Urrejola (Presidente).— Tiene 
la palabra S>u Señoría. 

El señor Lira Infante.— Soy, como el Ho-
norable señor Errázuriz, contrario a la in-
tervención del Estado en la órbita de los 
negocios particulares, que deben ser mate-
ria de iniciativa individual; en las in-
dustrias en general, y menos aún, en los 
distintos ramos de la industria. 

Por eso, debería, en principio, oponerme 
a este proyecto, que, en cierto modo, esta-
blece la intervención del Estado en la in-
dustria lechera. Pero, a pesar de todo, lo 
votaré favorablemente, porque limita la 
intervención del Estado y va menos lejos 
que lo que actualmente existe sobre el par-
ticular . 

Hoy día el Estado, por intermedio del 
Comisariato, interviene en forma drástica 
en esta industria y en condiciones que no 
la dejan desarrollarse debidamente. 

El Comisariato de Subsistencias y Precios 
ha astado iperturbamdo el desarrollo de 
muchas industrias, en su afán de abaratar 
las subsistencias. 

El proyecto que nos ocupa tiende a me-
jorar esta situación, y da intervención al 
'Estado 'por intermedio del Iinstituto de 
Economía Agrícola; consigna también 
la intervención de los propios productores 
de leche que, naturalmente, tienen mayor 
conocimiento sobre la materia y pueden 
contribuir a orientar esta indsutria en con-
diciones convenientes. 

Se establece en el proyecto que el Ins-
t into de Economía Agrícola, por interme-
dio de un comité especial, orientará y adop-
tará todas las medidas tendientes a fomen-
tar la producción lechera. Este comité es-
pecial deberán componerlo el Ministro de 
Agricultura; los Ministro de Economía y 
Comercio y de Salubridad, Previsión y 
Asistencia Social; el Vicepresidente Eje-
cutivo de! Instituto de Economía Agrí-
cola; el Director General de Agricultura; 
cinco productores de leche, dos de los cua-
les serán designados por el Presidente de 
la República y los restantes por las Coo-
perativas Lecheras; un representante de 
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los distribuidores de leche, y otro de las 
plantas pasterizadoras e industrializado-
ras de productos lácteos, ambo« designados 
por el Presidente de la República. 

De consiguiente, en este comité especial 
tendrán intervención personas que, por la 
índole de sus funciones y por las activida-
des a que se dedican, como son los produc-
tores de leche, tienen conocimiento de la 
materia. De esta manera se evitará que es-
te negocio quede entregado, como sucede 
actualmente, a personas que no tienen nin-
guna competencia sobre el particular. 

E¿i su intervención, el Comisariato de 
Subsistencias y Precios ha procedido con 
un criterio totalmente contrario al que debe 
orientar las actividades de organismos de 
esta naturaleza. No tiene más miras, señor 
Presidente, la de abaratar los productos, y 
cree cumplir sn finalidad tratando, por to-
dos los medios imaginables, de bajar los 
precios de los productos o de impedir que 
suban. 

La inspiración de este propósito puede 
ser muy recomendable, pero los resultados 

• son desastrososj porque todo el mundo re-
conoce que para que haya leche abundan-
te es necesario que esta industria sea ne-
gocio: no puede exigirse a los productores 
que produzcan leche con perjuicio de^ su 
misma industria, perdiendo dinero; la úni-
ca soanera de fomentar la producción le-
chera, es hacer que el precio sea remune-
rativo. Nunca llegará, por supuesto, a ser 
tan alto que permita a los productos enri-
quecerse — apenas podrán éstos sacar un 
interés razonable sobre sus inversiones —, 
puesto que, como han dicho los Honorables 
Senadores señores Azocar y Errázuriz, el 
negocio de lechería exige un gran capital 
y una serie de factores sumamente difíci-
les de armonizar. Desde luego, requiere 
buenas tierras, "porque sin el'o no hay ni 
buena calidad de pasto ni suficiente canti-
dad de él. Requiere, además, instalaciones 
que son sumamente caras — con pocos pe-
sos no se hace un establo, y menos un esta-
blo moderno —, y tampoco se puede tener 
una masa de vacas lecheras cuya produc-
ción no justifique la alimentación: se ha lle-
gado a establecer que una lechería con un 
número de vacas que no produzcan como 
promedio siquiera 10 litros diarios cada 
una, o sea, cerca de 4 mil litros al año, en 
un período de 330 días en que se las orde-
ña, no es negocio; pero para tener esa cla-
se de vacas es necesario pagarlas a muy 
buen precio.. . 

El señor Azocar.— Las vacas lecheras, 
como lo sabe Su Señoría, tienen también 
un costo de mantención y de cría mucho 
más elevado que el que demanda el ganado 
destinado a la producción de carne. Por 
eso, aún cuando no se compren, sino que se 
las críe, su valor efectivo es mucho más 
elevado, y esto sucede en Chile y en todas 
partes. 

El señor Lira Infante.— Como dice el 
Honorable señor Azocar, el costo de alimen-
tación es también sumamente elevado. 

De manera que no puede estarse pen-
sando que este negocio sea de aquellos que 
permiten el abuso, que debe la autoridad 
evitar a todo trance. En realidad, no hay 
abuso sino por excepción; el abuso en la 
venta de leche existía cuando no existía la 
Central de Leche, cuando no era lecho JO 
que se vendía, sino agua o una mezcla de 
leche con otros líquidos tan baratos como 
la propia agua y, todavía, llenos de impu-
rezas, por lo cual traía más bien enferme-
dad que salud a los que la consumían. 

Considero que este proyecto será de pro-
yecciones sumamente limitadas, porque loá 
fondos de que podrá disponer el Instituto 
de Economía Agrícola serán también limi-
tados, aunque reconozco que mediante él se 
favorecerá el desarrollo de la industria le-
chera, ya que la solución de estos proble-
mas sería abordada por un Comité Espe-
cial, formado' por personas que estarían ca-
pacitadas para dar a esta industria una 
orientación adecuada, y, por otra parte, se 
proveerá al Instituto de fondos para que 
pueda dar primas a los productores de le-
che, a fin de que este negocio llegue a ser 
lucrativo sin perjuicio de los consumidores, 
a los cuales no se les a'zará el precio. Pero, 
según datos que me han sido proporciona-
dos, me parece que estos fondos alcanzan 
apenas para conceder una prima muy redu-
cida a los productores de leche de Santia-
go, Valparaíso y otras ciudades, donde los 
productores estén en condiciones de lle-
var su producción a centrales de leche, ya 
sea para transformarla en productos como 
la leche condensada, ya sea para pasteuri-
zarla. 

El artículo 5.o se refiere a otros objeti-
vos que ha de conseguir el Comité Espe-
cial. En la letra a) se habla de selección 
y mejoramiento del ganado lechero. La le-
tra b) se refiere a mejoramiento y control 
de su estado sanitario. En realidad, no se 
contará con los fondos necesarios para lie-



var a cabo la selección y mejoramiento del 
panado lechero, como tampoco para; reali-
zar la fiscalización de su estado sanitario 
indispensable para la preparación de vacu-
nas, que experimentalmente se están hacien-
do en Chile en las mejoras condiciones, sin 
costo alguno para los productores, ya que 
estamos en la etapa de experimentación, 
pero que cuando su preparación se haya 
generalizado, tendrán que pagar los produ''. 
tores, ya que, naturalmente, no se les van 
a proporcionar estas vacunas gratuitamente. 

En la letra c) del artículo mencionado 
se habla de mejoramiento de las instalado" 
nes lecheras, lo que importa la construcción 
de establos, silos y galpones. Todas estas 
son construcciones que importan uñ des-
embolso de doscientos o trescientos mil pe-
sos, por lo menos, según la capacidad del 
establo. En ningún caso se trata de sumas 
reducidas. 

La letra d) se refiere a alimentación cien-
tífica, es decir, a los preparados necesarios 
para la alimentación de las vacas, que son 
también bastante caros. 

La letra e) habla de fomento de las ins-
talaciones de estaciones experimentales de 
alimentación del ganado; la letra f ) de aba-
ratamiento del forraje, y la letra g ) , de 
creación de centros de crianza para ter-
neros. 

Temo que el Instituto de Economía Agrí-
cola no pueda afrontar la solución de nin-
guno de estos objetivos, no obstante estar 
todos muy bien pensados, porque no conta-
rá con fondos suficientes para ello. De ma-
nera que este proyecto quedará incompleto 
si, simultáneamente con despacharlo, no he 
aprueba el proyecto que tiende a colocar 
a la Caja de Crédito Agrario en condicio-
nes de ampliar sus operaciones. Esta am-
pliación de sus operaciones, no se obten-
dría solamente concediendo a dicha institu-
ción jnayores recursos. Los recursos ac-
tuales de la Caja de Crédito Agrario están 
casi todos facilitados en empréstitos, y su 
recuperación no es tan rápida como quisie-
ra dicha institución. La Caja necesita, no 
sólo tener mayores capitales, sino también 
modificar los plazos sobre los cuales con-
cede préstamos. 

El plazo de hoy día no significa propia-
mente el fomento de la producción. Un agri* 
cultor, para todas estas operaciones rela-
cionadas con la industria lechera, necesita 
disponer de un plazo de cinco a diez años 
no se forma uji establecimiento de lechería 

en dos años, sino en un plazo mucho mayor, 
y la Caja no puede hacer préstamos sino a 
tres o cuatro años. 

En resumen, este Instituto no podría rea-
lizar una obra eficaz, útil y de grandes 
proyecciones si al mismo tiempo no conta" 
ra con la cooperación de la Caja de Cré-
dito Agrario. Esto será posible cuando se 
apruebe un proyecto, ya despachado por la 
Honorable Cámara de Diputados y que ha 
servido de base para que las Comisiones 
de Hacienda y Agricultura del Senado, 
que lo han estudiado muy bien, hayan for-
malizado un nuevo proyecto sobre la ma-
teria, que creo es bastante recomendable. 

Me limito a hacer estas observaciones de 
carácter general y dejo 'a palabra porque 
sé que hay otros Honorable Senadores quo 
quieren participar en el debate. 

El señor Cruz-Goke — Para no alargar 
este debate, voy a reducirme a dejar esta-
blecido solamente lo más esencial en rela-
ción con ciertos hechos que el Gobierno de-
Ibe tomar principalmente en cuenta en la 
aplicación de este proyecto de ley. Al mis-
mo tiempo, me referiré a las observaciones 
que acaban de hacer los Honorables seño* 
res Errá.7uriz v Azocar. 

Necesito, sin embargo, antes, llamar la 
atención sobre el gran rendimiento que co 
mo alimento humano significa la leche co-
mo producto agrícola. 

En un estudio que puede considerarse 
como modelo, sobre la importancia de los 
forrajes en el mejoramiento de la alimen-
tación humana, realizado por don Ricardo 
Cox Balmaceda (Rev!sta de Medicina y 
Alimentación, Tomo IV . N .o 2-3 enero-
abril 1940), se establece claramente: 

l . o Que el progreso de la alimentación 
depende del mayor consumo de producto» 

anima es. 
2.o Que la mayor producción de produc-

tos animales depende a su vez del aumento 
de la p"odpcf-i<ÍTi de forrajes. 

3.o Que el aumento de los forrajes de-
pende principalmente del mejor cultivo fo-
rrajero del regadío. 

Con relación al rend;miento de los fo-
rrajes en su transformación en producto 
anima1, puede, a su vez, establecerse que 
la leche es entre todos los productos anima-
les el más económico en forraje con relación 
a su valor alimenticio integral. 

Los cuadros que a continuación se copian 
expresan claramente lo anterior: 



Rendimiento en alimento humano de cada kilo de materia digerible, consumida por el 
ani mal 

Cantidad pro- Porcenta - Valor en unida-
ducido por 1 ki- je aprove- d e s alimenticias 

Artículo lo de materia chable de c|a. kg, comsu-
digerible mido 

Unidades alimenti, 
cias producidas por 
cja. kg. de materia 
digerible consumid* 

por el animal 

Leche . . . . 1.390 100 0.58 0.81 

Huevos. . . 0.196 85 1.72 0.27 

Carne cerdo 0.250 75 1.57 0.29 1 

" novillo 0.083 60 1.52 1.52 

Costo de la unidad alimenticia nacional 
apreciada en forraje verde 

Leche 47.171 toneladas 
Huevos 108.754 
Carne de cerdo y man-

tequilla 205.242 
Carne de novillo 342.857 

El estímulo <ie la producción láctea 11.0 
tiene, pues, importancia solamente, por tra-
tarse de un producto irremplazable en la 
alimentación infantil, sino también como 
alimento de alto rendimiento económico 
desde e¡ punto de vista de la producción 
agrícola, como lo acabamos de demostrar. 
Me refiero a una producción agrícola valo-
rizada frente a la nutrición del hombre. De 
ahí que los países occidentales, en la medi-
da en que han ido desarrollando s¡u'perso-
nalidad como naciones, han ido dándole a 
la producción lechera una importancia ca-
da vez mayor, hasta llegar en algunos de 
ellos, los más civilizados, a disponer de un 
promedio de consumo diario por habitante 
de un litro de leche. 

Actualmente la producción lechera al-
canza en promedio a 100 gramos por habi-
tante y por día, lo que es, como se puede 
.comprender, muy insuficiente. El preten-
der llegar a las cifras que aquí se han se-
ñalado y hacerle competencia a países co-
mo Suecia y Estados Unidos, sería, a mi 
juicio, contraproducente. Nos debemos fi-
jar, en cambio, por el momento, una me-

ta más accesible y de acuerdo con las po-
sibilidades de nuestra agricultura. Esta 
meta puede ser la de lograr uua produc-
ción que corresponda a un promedio de 
300 gramos por habitante y por día, con lo 
que, dada la distribución que se podría ha-
cer del producto, cada niño podría dispo-
ner de 1|2 litro de leche al día. Este "desi-
derátum" no es difícil de conseguir, si se 
actúa coordinadamente sobre las diferen-
tes cansas de nuestro gran déficit de pro-
ducción lechera, muchas de las cuales, con 
este proyecto bien aplicado, podrían ser 
suprimidas. Llamo la atención sobre la pa-
labra "ap'icado", porque de nada servirá 
la legislación que hoy día establezcamos 
sobre el particular y que entrega al Go-
bierno un instrumento muy eficiente de ac-
ción para fomentar la producción lechera, 
si el Gobierno no lo emplea adecuadamen-
te. 

¿Por qué es tan baja la producción de 
leche en Chile? 

En primer lugar, porque no hay produc-
ción doméstica de leche ni tampoco verda-
dera prodpcción industrial, sino, simple-
mente, lo que podríamos llamar produc-
ción semiindustrial. En efecto, de las 
146.000 propiedades agrícolas que existen 
en el país, solamente 11.000 producen este 
alimento, lo que hacen, por lo demás, en 
malas condiciones, con instalaciones defi-
cientes, salvo excepciones, dentro de una 
técnica muy primitiva. 

Los . países grandes productores de leche 
se apoyan para ello, por una parte, en la 
producción doméstica, que estimulan por 



todos los medios posibles, o en la gran pro-
ducción industrial. Consideramos que en 
Chile uno de los resortes que hay que es-
timular principalmente es el que se refiere 

Z O N A 

Santiago-Aconcagua-Valparaíso .. 
O'Higgins-Talca, inclusive 
Maule-Arauco 
Bío-Bío-Cautín 
Valdivia-Llanquihue 

ÍJna segunda razón de nuestro déficit de 
leche reside en la mala calidad de nuestro 
ganado lechero. 

Estoy enteramente de acuerdo con lo 
que acaba de decir el Honorable señor Azó-
car en cnanto a que no podremos nunca'dis" 
poner de buen ganado lechero si no pode-
mos alimentario convenientemente. El bajo 
rendimiento por vaca, que es de 2,3 litros 
al día en promedio, siendo que en los 

ZONA 

1.138 
Santiago-Valparaíso 

1.003 

O'Higgins-Talca 

Maule-Arauco 657 

Bío-Bío-Cautín 573 

Valdivia-Llanquihue 666 

País 833 

Hay, sin embargo, que hacer notar que 
en la región de Valdivia-Llanquihue es-
te bajo rendimiento es debido a qrae la pro-
ducción no es permanente, sino de tempo 
rada. 

Entre las causas de este bajo rendimien-
to por animal —estoy enteramente de 
acuerdo con el II. señor Azocar al respec-
to— se encuentra la alimentación deficiente 
del ganado en cuestión. No debemos, 
pues, buscar sólo en razones genéticas la 
explicación de este bajo rendimiento, sino 
también en el hecho, tan elemental, de que 

a la producción doméstica de leche. Entre 
otras, por la razón de la dificultad que tie-
ne en ciertas regiones la distribución de es-
te producto indispensable. 

Porcentaje de pro- • N.o promedio de 
piedades con expío- vacas lecheras 

tación lechera por lechería 

5,1 48,8 
3,7 24,9 
3,3 17,1 

10,1 12,1 
27.2 20.8 

países grandes productores de leche está 
misma cifra oscila entre 4,5 y 9 litros, al 
día, tiene causas perfectamente conocidas, 
que el Gobierno p¡uede remediar. 

Es interesante anotar las diferencias de 
rendimiento sftgún las regiones, lo que 
indica, como veremos, que hay regiones 
más aptas que otras para la producción 
lechera y que es sobre ella donde debe 
actuar de preferencia el Estado. 

Rendimento el 8 de abril de 
1936 

sobre total de sobre yaca« 
vacas destina- ordeñada« 
das a lechería 

litro día litro día 

3,1 
3,8 lt. 5,5 lt. 

2,7 
4,1 lt, 5,3 lt. 

1,8 3,3 lt. 4,2 lt. 

1,6 3,0 lt. 3,8 lt. 

1,8 3,4 lt, 4,0 lt. 

2,3 3,5 lt. 4,5 lt. 

la vaca no puede fabricar los elementos 
contenidos en la leche, como son el calcio, 
el fósforo y las proteínas, si su alimento 
no se los entrega. El animal n » hace si-
no transformar, componer, sintetizar la« 
diferentes substancias que su alimentación 
le trae: no puede crear los elementos mis-
mos. A su vez, los pastos n0 van a conte-
ner sino el calcio, el fósforo y el nitróge-
no que les puede proporcionar la tierra. 
He repetido muchas veces que el alimento 
es un órgano de la naturaleza que trans-
porta substancia y energía de la tierra al 

Rendimiento medio por 
vaca 

litro año litro día 



hombre o al animal. De ahí que tenga im-
portancia el que el suelo posea lo que se 
le quiere quitar. 

El señor Azocar.—Es por eso por lo que 
la vaca no da el rendimiento que debe 
dar. 

El señor Cruz Coke.—Exacto. No puede 
dar lo que no tiene ni puede crear. Se im-
pone, pues, una política de abono, especial-
mento, con fósforo y calcio, según laá tie-
rras en las cuajes se quiere desarrollar 
lechería. 

Con respecto a la facilidad con que nues-
tro gan'ado adquiere la fiebre aftosa, causa 
de tanta mortalidad, quiero llamar la aten-
ción sobre el hecho de que los métodos 
preventivo,s no deben sólo estar dirigidos 
hacia la vacunación, sino también hacia la 
elevación de la inmunidad de nuestros ani-
males. Este es un problema que tiene, co 
mo origen, entre otras causas, también una 
deficiente calidad de la alimentación de* 
bido a ciertos déficit que sería necesario 
investigar con precaución y que pueden 
existir en nuestros suelos además del défi-
cit en fosfatos ya señalado^. 

A este respecto, hemos empezado una 
investigación con la colaboración de la Cor-
poración dé Ventas de Salitre y Yodo 'y con 
la cooperación del Director de sus investi-
gaciones sobre yodo, el señor Carlos Ga-
yan, destinadas a comprobar h'asta qué 
punto existe en el ganado chileno un défi-
cit tiroideo que contribuya a esta merma 
de su capacidad inmunitaria. 

Desde hace tiempo nos preocupaba a los 
médicos chilenos el hecho de que los ex-
tractos tiroideos nacionales fabricados a 
base de glándulas desecadas de nuestro ga-
nado vacuno tenían una actividad hormonal 
inferior a los de las mismas glándulas de-
secadas en forma de extractos provenientes 
del extranjero. 

Esto nos hizo pensar que pudiera nuestro 
ganado realmente tener una función tiroi-
dea deprimitida, que contribuiría, entre 
otros factorefe, al bajo rendimiento en leche 
de nuestros animales. No está de más de-
cir aquí la importancia decisiva que tiene 
la glándula tiroidea en el estímulo de la 
producción láctea. Esta glándula es, en 
efecto, el hormón que más influencia tiene 
en la producción de la leche, y se Compren-
de que cualquier déficit de su secreción al-
tere la cantidad de leche producida. 

Sobre estas observaciones y estos hechos 
"tan conocidos fundamos nuestra idea de 
qite pudiera aumentarse el rendimiento le-

chero de nuestro ganado dájidole extracto 
tiroideo. 

Nos encontramos, sin embargo, con ia 

gran dificultad representada por el alto 
precio de es,tos extractos, lo que hacía eco-
nómicamente imposible, no aólo el estudia, 
sio tamibién la utilidad práctica que de 
ellos pudiera sacarse. Un hecho Vino, por 
suerte, a facilitarnos nuestra tarea, y fué 
el descubrimiento, por numerosos investiga 
dores .de la posibilidad de producir la subs-
tancia activa de la glándula tiroides por 
simple yodación "in vitro" de numerosas 
proteínas, entre otras, por ejemplo, de la 
caseína. 

Por este procedimiento se logra hoy día 
obtener hormón tiroideo a muy bajo precio 
y por medio de una fabricación industria! 
muy sencilla. Utilizando este camino es 
como, junto con la Corporación y bajo Ja 
dirección del señor Carlos Gayán y sus co-
laboradores, hemos hecho algunas primeras 
investigaciones que después de un año 
agrícola han mostrado que las vacas a las 
cuales se agregaba diariamente unos gra-
mos de este nuevo extracto tenían, compa-
radas con los animales "controles", una ma-
yor producción de leche, en promedio, de 
1,000 litros al año; y algunas llegaron a Ui-
rier cerca de 2.000 litros. 

Estas investigaciones aun inéditas nece-
sitan ser confirmadas en gran escala. Sin 
embargo, Ja seriedad con que han sido rea 
lizadas las ya cumplidas, representan, a mi 
juicio, uno de los aportes más importantes 
que puede hacer la ciencia a esta rama de 
nuestra producción agrícola. 

El co,sto del extracto necesario por 'ani-
mal, es durante un año agrícola, de $ 200 
para producir este aumento de 1,000 li-
tros de leche.. y quiere decir, desde 
el punto de vista del rendimiento económi-
co, que con 20 centavos .se puede obtene" 
un litro más de leche en las mismas eondi" 
ciones de alimentación. 

He entrado en algunos detalles sobre es-
tos hechos porque los considero un'a vía 
muy importante de elevación de nuestro 
potencial económico. He querido citar un 
ejemplo de lo que hoy día la ciencia y la 
técnica representan al servicio de la econo-
mía . 

Aprovecho la presencia del señor Minis-
tro de Salubridad para instarlo a que el 
Gobierno no escatime dinero ni facilidades 
a los numerosos investigadores chilenos an-
S'OI-ÍOS de servir a su país y que no pueden 



hacerlo por no disponer, en las diferentes 
entiuádes en las euaies trabajan, de los me 
dios adecuados para realizar su entusiasmo, 
sus intuiciones y sus conocimientos. Apro-
vecho también la ocasión para pedirle >que 
apoye e»tas investigaciones, que están en 
un camino concreto y eficaz de ayuda a la 
lechería chilena. 

No quiero dejar de establecer otro punto 
importante y es el que señala también a la 
glándula tiroides como uno de los factores 
estimulantes de la inmunidad natural, en-
tre otras epizootias, para la propia fiebre 
aitosa. Las investigaciones que hasta aho-
ra hemos hecho no hacen sino confirmar 
esta aseveración. 

Habría, naturalmente, muchos otros pun-
tos que considerar con relación a este pro-
blem'a y a otros factores que intervienen 
también en elevar la capacidad inmunita-
ria de nuestro ganado. No es oportuno, tal 
vez, que lo haga hoy día. Con gusto, en 
otra ocasión me referiré a otras iniciativas 
que el Gobierno debe impulsar. 

Siento mucho que no esté presente en 
(«ta Sala mi Honorable y distinguido ami-
go el señor Errázuriz, que dijo esta maña 
na que a los niños chilenos no les gusta la 
leche. 

Estoy de acuerdo con Ta mayor parte de 
sus interesantes observaciones, pero no 
puedo estarlo en este punto. Lo que suce-
de es qut-. a nadie le puede gustar la leche 
cuando la leche tiene un precio muy alto 
o cuando, sencillamente, no hay leche. Pe-
ro quien pueda pasar algún día por lo.', 
márgenes de nuestra ciudad, calles Santa 
liosa esquina de Franlclin, San Pablo con 
Matucana y tantos otros lugares, podrá ob-
servar las largas filas de mujeres y mucha-
chos esperando, con un tarro vacío, que 
piase el carretón lechero para conseguir un 
poco de este alimento. 

Por lo demás, las investigaciones hechas 
en diferentes escuelas sobre este decir han 
demostrado, que al niño chileno le gusta la 
leche. Claro está que es probable que, en 
ciertos casos, a niños con un aparato diges-
tivo delicado debido' a un'a crónica mala 
nutrición y no habituados a alimentarse 
con leche, pudiera esta leche producirles en 
un principio perturbaciones y hasta demos-
traran para ella resistencia. La leche, para 
ser digerida, necesita de un fermento se-
cretado por el estómago, que sin duda no 
está siempre presente cuando durante lar-
go tiempo no ee ha empleado. La atrofia 
por desuso de la función es ley demasiado 

conocida .para que tenga que insistir en 
ella. 

Estos casos excepcionales no hacen sino-
confirmar la necesidad urgente que tene-
mos de impedir que los niños chilenos va 
y'an desacostumbrándose a gustar, a dige-
rir, a utilizar esie precioso alimento que 
Íes trae en forma la más perfecta las vita-
minas del crecimiento, el fósforo y el cal-
cio más asimilables, las grasas y las proteí-
nas más adecuadas a su perfecto desarro-
llo. 

No quiero (hablar aquí de lo que la leche 
representa como alimento ideal para una 
multitud de funciones y de cómo, a través 
de su consumo creciente» los grandes paí-
ses civilizados han construido la fortaleza 
de sus hombres. 

Si a los niños chilenos sucediera algún 
día la desgracia de que, por nuestra incuria, 
llegara a no gustarles la leche, deberíamos 
inventar los medios para hacerles recupe-
rar este justo y constructor apetito. 

En cuanto a las observaciones que se han 
hecho por diferentes Senadores sobre el 
peligro que representa una exagerada in-
tervención del Estado en la industria y e! 
comercio de l'a leche, es necesario recordar 
que durante largos y largos años, sin inter-
vención del Estado y dando plena libertad 
a los precios de la leche, no se consiguió 
en Chile que esta industria lograra des-
arrollarse como el país lo requiere. 

Nadie más que yo es partidario de no 
tocar los magníficos resortes de la inicia-
tiva privada, sobre todo en Chile. Pero en 
cuanto a lá leche se refiere, no hay que ol-
vidar que para que la leche alcanzara a ser 
un gran negocio sin protección, ayuda y di-
rección por el Elstado, necesitaría elevarse 
tanto su precio que se limitaría su uso por 
este otro mecanismo de la imposibilidad 
que tendrían las clases modestas de adqui-
rirla. Debe ser, por lo tanto, la leche un 
producto que, debiendo regularse, como to-
dos, en parte por la ley de la ofería y la 
demanda, no deba dejarse entregado total-
mente a ella. 

Es1 lamentable en este sentido — y 'apro-
vecho otra vez la presencia en la Sala dei 
señor Ministro de Salubridad para decla-
rarlo--, es lamentable, digo, que las nume-
rosas propiedades 'agrícolas sobre las que, 
directa o indirectamente, tiene tuición el 
Estado, no hayan empezado ellas a ensayar 
un camino orgánico de producción agríco 
la destinado a darle prioridad ta aquellas 
que el país con más urgencia necesita, de-



jando de tomar exclusivamente en cuenta 
eí aspecto financiero del problema, que 
transxorma en un mero negocio lucrativo lo 
que debería ser para el Estado una respon-
sabilidad económica de tipo más elevado. 

' Un Estado tan utilitario, y tan utilitario 
a corto plazo, y tan utilitario en moneda, 
lo quei equivale a decir en símbolos, ¿podrá 
orientar la economía privada en un sentido 
110 utilitario? 

Hace pocos días decía en este mismo Ho-
norable Senado que el pan nuestro de cada 
día a la hora de la cena no tiene precio y 
no puede ser objeto de oferta ni de deman-
da, ni podemos cambiarlo por ninguna cosa. 

Un Estado que se respeta no debe olvi-
dar qué exista una economía mínima de co-
sas de las que el país debe disponer para 
vivir, y que esas cosías necesita producirlas 
cueste lo que cueste. Esté principio es el 
que ha guiado la nueva economía de los 
países beligerantes cuando cualquiera que 
fuera su costo, se pufcieron a producir las 
cosas necesarias a su defensa nacional. 

Chile necesite también, en otro plano, po-
nerse en estado de hacer su defensa nacio-
nal ordenando la producción de sus cosas 
•más indispensables, con un criterio que su-
pere lo estrictamente financiero para hacer-
se hondamente económico. Quiero aquí vol-
ver a recordar que una economía que no se 
pone al servicio del hombre es una falsa 
economía. El hombre para la economía, y 
no la economía par,a el hombre. El Gobier-

no debería ordenar que sus explotaciones 
agrícolas empezaran por dar el ejemplo en 
este -sentido, para poder tener , autoridad 
moral que ejercitar frente a la economía 
privada. 

En cuanto a los terrenos que son .suscep-
tibles de dedicarse a la explotación leche-
ra, deseo hacer un ligero alcance a las ob-
servaciones que el Honorable señor Azocar 
formuló esta mañana. Ha. quedado clara-' 
mente establecido en los estudios hechor 
por el Dr. Jorge Mardones Restat y el se-
ñor Ricardo Cox B., que la» zona« lecheras 
de Chile sobre l'as cuales puede apoyarse un 
fomento a la producción son do«. Compren 
den la zona regada del país, es decir, 12.130 
kms2., con excepción de viñas1 y huertos, y 
la zona de las provincias de Valdivia, Llan-
quihue y cierta parte de ('liiloé, que son 
de producción d«e temporada y comprenden 
16.0(X) kms2. Estas son la» zonas en lasí que 
la densidad lechera es máxima y donde las 
posibilidades de aumentarla son también 
mayores'. 

Dicen didhoe estudiosos que la zona in-
termedia formada .por los terrenos no rega-
dos de la) zona Sur al norte de Valdivia es 
en general inapta a la lechería, aunque des-
igualmente, y que hay en eltkt algunos pun-
to« apropiados. (Vegas de Coronel.' Comu-
nas de Villarrica, Toltén, etc.) 

El cuadro que sigue indica la dotación 
de vacas lechera« por 100 hectáreas en te-
rreno regado. 

Produc. de Vacas lecheras Superficie regada 
leche por ha. por 100 ha. cultivada al año 
regada al año regadas % total 

Coquimbo 1,38 7,7 27,8 
Aconcagua 1,84 13,9 30,4 
Valparaíso 3,93 38,1 30,5 
Santiago 2,39 32,4 31,5 
O'Higgins 1,18 10,0 37,0 
Colchagua 0,82 9,0 36,2 
Ouricó 0,39 4,6 39,8 
Talca 0,31 4,0 40,0 
Linares 0,42 9,0 29,1 
Ñuble 0,40 4,8 25,1 

En resumen, el proyecto de ley que dis- beneficioso y estimular de veras nuestrfl 
cutimos puede, a nuestro juicio, ser muy producción de leche, y por e&o le varnoít ¡» 



dar nuestro voto favorable, en la confianza 
de que el Gobierno lo aplicará estimulando 
las iniciativas privadas y siguiendo un ca-
mino orgánico de favorecer lo que primero 
dé un mayor rendimiento económico. 

Algunos de los factores involucrados en 
c.ste problema y que necesitarían primero 
ser considerados^ hemos tratado de señalar 
en astas observaciones. 

El señor Rodríguez de la Sotta.— Pido k 
palabra. 

El señor Del Pino.— '¿Me permite decir 
dos palabras solamente, señor Presidente? 

El señor Urrejola (Presidente).'— Tiene 
Ja palabra el I I . señor Rodríguez de la Sot-
ta, y a continuación, el I I . señor del Pino. 

El señor Del Pino.— No sé si hay otra 
sesión destinada a seguir tratando este 
problema, y como quedan tan pocos minu-
tos, desearía decir solamente algunas pa-
labras. 

El señor Rodríguez de la Sotta.— Es muy 
breve lo que voy a decir, señor Presidente. 

Lamento la forma precipitada en que es-
tamos estudiando este problema, porque se 
trata de un asunto muy delicado y de gran 
trascendencia para la vida económica del 
país. Ni siquiera ha sido informado por la 
Comisión. Estamos despachando a la ca-
rrera, sin que los Senadores nos hayamos 
podido formar juicio, un proyecto que 
constituye una de las tantas leyes de ve-
rano o leyes de vacaciones parlamentarias. 

El señor Azocar. — Deben ser leyes de 
"dieciocho". 

El señor Rodríguez de la Sotta.— O le-
yes de "dieciocho de septiembre", como 
apunta el H . colega. 

Oreo que ésta es la peor manera de le-
gislar . 

Aquí se ha hablado muchas veces de la 
necesidad de prestigiar el régimen demo-
crático y sus instituciones, entre ellas el 
Parlamento, pero la mejor manera de des-
prestigiarlo es legislar en esta forma. 
Estamos despachando tan precipitadamente 
este proyecto que ni siquiera he tenido 
tiempo para leerlo. Y me limitaré a hacer, 
brevemente, dos o tres consideraciones des-
de el punto de vista doctrinario que siem-
pre he sostenido en esta Sala. 

A mi juicio, este proyecto es absoluta-
mente inaceptable, porque es proyecto de 
carácter socializante de una economía ul-
tra dirigida-

El señor Azocar.— ¿ Ultra cuánto, dijo 
Su Señoría ? 

El señor Rodríguez de la Sotta,— Ultra 
dirigida, H . Senador. 

Se trata de una economía que ha fraca-
sado en los países mejor constituidos y me-
jor gobernados y, por lo tanto, con mayor 
razón fracasará en nuestro país. . . 

El señor Azocar. — ¿Cree Su Señoría que 
ha fracasado en Estados Tenidos, por ejem-
plo ? 

El señor Rodríguez de la Sotta.— . . . en 
momentos en que estamos soportando un 
desgobierno que ya lleva más de cinco años. 
Esta economía dirigida va a resultar diri-
gida hacia el más completo fracaso. 

Es tan absurdo y pretencioso este pro-
yecto, que en el artículo l.o comienza por 
decir que el Instituto de Economía Agrí-
cola deberá abordar de inmediato la solu-
ción de la producción, abastecimiento y 
consumo de la leche en el país. 

Sería nuty fácil resolver todos los pro-
blema:; do nuestro país dictando leyes, que 
nutorñ ¡n¡ al Instituto tal o al Ministerio 
cual, para que resuelva de inmediato todos 
los problemas. Basla exponer esta sola 
consideración para apreciar el valor del 
proyecto que discutimos. De manera, pues, 
que desde el punto de vista de los princi-
pios que sustento, el proyecto se ine pre-
senta como absolutamente inaceptable. 

Los problemas económicos no se resuel-
ven dictando leyes que autoricen al orga-
nismo A, B o C para que los resuelva. Des-
graciadamente, son muy complicados y no 
obedecen a estas leyes de buena voluntad 
destinadas a que determinada autoridad o 
determinado organismo resuelva estos pro-
blemas . 

Pero aparte de las razones de doctrina, 
hay otra razón de orden práctico que me 
demuestra lo absurdo que es este proyec-
to. Tan absurdo es que, a mi juicio, cons-
tituye un verdadero contrasentido econó-
mico- Con este proyecto se persigue, en el 
fondo, resolver el problema de la leche 
dando subsidios a los productores. Por una 
parte se trata de que no encarezca el ar-
tículo, para dar satisfacción a los consu-
midores, y por otra, de que los precios no 
sean tan bajos como para que no alcancen 
a ser remunerativos para los productores. 
Entonces, se recurre a este procedimiento-
de los subsidios, que se ha empleado con 
muy buenos resultados en época de guerra 
en algunos países, como Inglaterra, por 
ejemplo. Pero nosotros, aquí en Chile, oí-
mos sonar campanas y no sabemos dónde. 



Porque el sistema de subsidios requiere 
liria condición esencial para que dé resul-
tados, y es la de que el país no se encuen-
tre en un proceso de inflación, porque si la 
Nación se encuentra en tal proceso, el pro-
yecto marcha a un fracaso seguro. Es im-
posible detener el alza de los precios en un 
país que está en régimen de inflación. To-
das las medidas que se tomen irán al más 
completo fracaso y todos los subsidios que 
se acuerden serán- insuficientes, porque a 
medida que se va acentuando el proceso 
inflacionista, forzosamente tienen que su-
bir los precios, y si éstos no suben, tienen 
que aumentarse los subsidios que se dan 
a los productores para que sus industrias 
no les produzcan pérdidas. . 

Por consiguiente, la primera medida que 
debemos tomar en este país es la de dete-
ner el proceso inflacionista, y en nuestro 
Gobierno no se advierte voluntad alguna 
de tomar un camino definitivo en tal sen-
tido. Lo dije ayer, anteayer y cien veces 
en esta Sala, en que se habla mucho, espe-
cialmente por los Partidos de Izquierda, del 
encarecimiento de la vida y del gravísimo 
problema que se crea al pueblo. Sin 
embargo, en el Parlamento no hacemos 
otra cosa que dictar leyes de carácter in-
flacionista, pues la mayor parte de los 
proyectos que figuran en nuestra tabla y 
que estamos despachando, son de ese ca-
rácter, y, por consiguiente, notoriamente 
contradictorios con una ley como la que 
discutimos, que tiende a establecer el pre-
cio de la leche para su consumo y a esta-
blecer el pago de cierto subsidio a los pro-
ductores para que puedan mantener este 
artículo a precios bajos. 

El proyecto resulta enteramente contra-
dictorio con la actitud que está asumiendo 
el Poder Legislativo al dictar día a día le-
yes de carácter inflacionista. Eso, consti-
tuyo. repito, un verdadero contrasentido 
económico. 

Los sistemas de subsidios dan buenos re-
sultados en los países que logran detener 
el proceso inflacionista, como ha sucedido 
en Inglaterra, Estados Unidos y Canadá. 
Pero allí donde el proceso inflacionista es-
tá en pleno vigor, esas medidas están des-
tinadas al más completo fracaso y todos 
los gravámenes que con motivo de la apli-
cación de esta ley se van a imponer a los 
contribuyente.s, serán- completamente inúti-
les e ineficaces. Este proyecto me hace el 
efecto del borracho que clava las espuelas 

al caballo y al mismo tiempo le sujeta las 
riendas. 

Por estas consideraciones, voy a votar 
negativamente. 

El señor Urrejola (Presidente).— Tiene 
la palabra el H . señor Del Pino. 

El señor Del Pino.— En la discusión de 
este proyecto en la II. Cámara de Diputa-
dos, dijo el H. Diputado don Manuel Bart: 

"Creo un error el tratar el problema de 
la leche separadamente, desconectándolo 
de los demás problemas que tienen íntima 
relación con la Agricultura en general, que 
es el gran problema de nuestro país. 

Además el problema agrícola no se pue-
de tratar seriamente sin relacionarlo con 
los problemas de la economía chilena. 

El Diputado señor Bórquez interrumpió 
para decir.- "Su Señoría, al tratar este pro-
blema, está diciendo' la Biblia. Ija verdad 
es que hay que adoptar una política eco-
nómica general. No se puedén atender dos 
teorías económicas en contraposición. 

Eso es lo que está fallando, No se puede 
tratar este problema de la leche, sin adop-
tar una política general en el país; una vez 
resuelto este punto, se pdorán estructu-
rar las diversas actividades, pero empezar 
por una ruedecilla de la máquina es impo-
sible". 

Desde hace varios años estamos abocados 
en nuestro país, a la solución de problemas 
tan imporantes como el de la vivienda, de 
la movilización, del alcoholismo, la carne, la 
leche, el trigo, etc., y siempre han apare-
cido soluciones incompletas y transitorias. 

La opinión más consciente del país está 
cansada de estos ensayos, pues, abusando 
de la paciencia musulmana de los agricul-
tores, han sido tomados como elementos de 
experimentación. He demostrado en repeti-
das oportunidades en esta Sala, que no te-
nemos por qué pasar por la vergüenza de 
depender de la economía extranjera en lo 
que respecta a nuestra alimentación. 

Se cree qué con leyes, los campos van a 
hacerse más fértiles, que se regulariza el 
clima, se atenúan las enfermedades, se au-
mentan las pariciones y, finalmente, que las 
vacas van a dar más leche. Absurdo total. 
Estimo que el problema aislado de produc-
ción de leche es un derivado del problema 
ganadero y luego éste es hijo del problema 
agrícola del país; y mientras no se solucio-
ne el problema agrícola, con criterio de se-
¡ruridad oconómic-a y técnica, todos los es-
fuerzos serán inútiles. Lo fundamental es 



propender al aumento de asociaciones agrí-
colas y, si fuere posible, hasta tener una por 
comuna. A través de las sociedades agríco-
las debiera realizarse la política de verdade-
ra y eficaz economía agraria; mientras los 
agricultores se mantengan aislados y el 
Gobierno actúe con sus organismos sepa-
radamente, será 'inútil y |antieeon.ómico 
pensar en otra clase de organizaciones de 
fomento agrícola, ganadero, etc'. El proble-
ma se agravará cada año más, y la inflación 
repercutirá especialmente en la agricultura, 
que es la industria que sufre de más raqui-
tismo económico. La economía de un país tie-
ne que ser economía armónica. "La econo-
mía de un país no es un caso parcial, dice 
el señor Necochea, sino un desarrollo por 
etapas". 

Hay que desarrollar, primero, la etapa 
agrícola, a la cual hay que darle todo el im-
pulso posible. (Para poder alimentar una 
mayor población y para poder suministrar 
Jas materias primas que necesita la indus-
tria manufacturera). 

Después hay que desarrollar la industria 
de transformación de nuestras materias 
primas y así' ya podrá econtrarse, en la ma-
yor población que se ha hecho posible por 
el desarrollo agrícola, mercado nacional pa-
ra los productos manufacturados. 

Aquí la industria manufacturera está in-
tervenida indirectamente, porque hay 
fuerzas enormes que sacan una gran ven-
taja de las ventas en el mercado nacional, 
por efecto de la protección decidida que le 
dispensan los derechos aduaneros, dere 
chos enormes que pesan sobre la agricul-
tura . 

El problema agrícola en Chile, más que 
un problema de crédito, es problema de 
rentabilidad. En ningún país del mundo 
puede soportar la industria agrícola medi-
das inarmónicas como éstas a que se pre-
tende (someterla en nuestro país, al obligar-
la a enfrentarse, en condiciones demasia-
do „desventajosas, con los precios excesivos 
de la industria manufacturera. 

Varias veces he dicho aquí que yo, agri-
cultor, vendo cueros a $ 5 el kilo y compro 
en $ 300 el kgr. de zapatos; que vendo la-
na a $ 11 kgr. y compro el kgr. de ropa a 
$ 500, o $ 1.000 kgr. 

¿Cómo es posible, entonces, que el agri-
cultor, a quien su industria produce una ren 
ta de 4 o|o o 5 o¡o, pueda obtener mayor 
renta, frente a gastos crecientes y artificia-
les debido a la intervención del Estado? 

No hay hombre realmente inteligente y • 

tenaz, por patriota que sea, que se arries-
gue a invertir su capital y sus esfuer-
zos en una industria que renta un i o|o al 
año como La dejo demostrado con el si-
guiente cuadro. 

Costo y renta de una explotación mixta 
lechera corriente 

Inversiones: 

Valor de 200 Ilás. de terreno, 
edificios, galpones, etc. a 
$ :J.OOO 'cju. .. $ 600.000 

80 vacas regular clase a 
$ 1.800 c|u. . . ; 144.000 

4 toros buena clase a $ 5.000 
e|u $ 20,000; como pueden ser 
vir tre.s años, la amortiza-
ción anual sería de 6.600 

Maquinarias, segadoras rastrii-
llos, enfardadora, carros etc. 70.000 

CAPITAL $ 820.600 

Gastos anuales: 

Siembra y cosecha de pasto 
forraje de invierno $ 12.000 

Sueldos de 4 vaqueros a $ 5.000 
anuales c|u •• . . 20:000 

Contribuciones, seguros etc. . . 12.000 
Intereses 5 o|o sobre el capital 

de $ 820.000 , . . . . 41.000 
(No se contemplan imprevistos, 

enfermedades, muertes ni epi-
zootia). 

Total de gastos al año: . . . $ 85.000 

Producción anual teórica o ideal: 

70 terneros buena calidad que 
deben ser vendidos de siete 
meses, a la entrada de in-
vierno para descargar lots 
potreros $ 600 c|u $ 42.000 

Ó60 litros diarios de leche du-
rante :! meses a $ 1.00 el litro 50.400 

Total de entradas en el año $ 92 .400 
Menos gastos 85 .000 

Utilidad líquida anual . . . . $ 7 .400 

Como ya lo lie manifestado, el discurso 
del II. señor Bart refleja exactamente el 



pensamiento del Partido Agrario en lo que 
se relaciona con la teoría general del fo-
mento y desarrollo armónico de la produc-
ción nacional. 

Esta teoría está en absoluto desacuerdo 
con la tendencia política y demagórica de 
soluciones parciales e intermitentes que se 
ve obligado a seguir el Gobierno, cuando se 
trata de solucionar prohlemas urgentes y 
que son creados por la desorganización, 
ignorancia o desatención con que la polí-
tica, en general, trata los problemas nacio-
nales que no tienen relación con los peque-
ños problemas de la política partidista. 

Sin embargo, el H. Diputado no alcanzó 
a tratar, por la premura del tiempo, el as-
pecto del financiamiento del actual pro-
yecto. 

Voy a referirme a él. 
Se crean para financiar esta ley, diversos 

pequeños impuestos, que según expresa el 
Mensaje, no gravan a la agricultura. Aquí 
salta otra vez la disconformidad funda-
mental que existe entre la teoría económi-
ca nuestra de la absoluta interdependen-
cia que liga a un país a todos los rubros, 
de la producción. 

Se imagina, candidamente, que se puede 
gravar a una actividad económica deter-
minada, sin lesionar indirectamente a las 
demás ramas de la producción. Cualquier 
impuesto, por muy bien madurado y estu-
diado que haya sido, repercute fatal e 
inevitablemente en todas las actividades 
económicas de la nación. 

Estas ideas, que son fundamentales y pri-
marias, todavía en nuestro país, no son 
exacta y generalmente comprendidas. Ellas 
forman la base de la teoría económica de 
mi Partido y lamento que el tiempo no me 
permita extenderme sobre ellas. 

Basado en estos antecedentes, creo tam-
bién, que tanto el proyecto como su finan-
ciamiento son parciales, ineficaces v aje-

nos a la verdadera y moderna orientación 
económica, que exige que cualquier proble-
ma tsea discutido x resuelto en función de 
todos los demás problemas económico» na-
cionales. 

Mientras esta idea no haya sido estable-
cida y adoptada por nuestros políticos, eco-
nomistas y gobernantes, todo lo que se in-
tente en forma parcial aunque sea con la 
mejor buena intención del mundo, no hará 
otra cosa que crear esperanzas ilusorias 
que la cruda realidad se encargará en cor-
to plazo de destruir. 

El señor Jirón.— Propongo que se pro-
rrogue por algunos minutos la sesión, pa-
ra que el II. señor Del Pino dé término a 
sus observaciones. 

El señor Urrejola (Presidente).— Se ha 
acordado celebrar sesiones especiales, ma-
ñana en la mañana y en la tarde, para tra-
tar este proyecto. 

El señor Jirón.— Em todo caso quedan 
algunos minutos para el término de esta 
sesión. 

El señor Del Pino.— Yo podría dar tér-
mino a mis observaciones en pocos mi-
nutos. 

El señor Rivera. — En ningún caso se 
podría prorrogar la hora, porque hay (se-
sión inmediatamente después de termina-
da ésta. 

El señor Urrejola (Presidente). — Aun-
que quedan aun pocos minutos, si el H. 
señor Del Pino no tiene inconveniente, le-
vantaría la sesión. 

El señor Del Pino. — Por mi parte, no 
hay inconveniente, señor Presidente. 

El señor Urrejola (Presidente).— Se le-
vanta la sesión. 

—Se levantó la sesión a las 15 horas, 5 8 
minutos. 

Jfaan 'Echeverría Vial, 
Jefe de la Redacción 


